

El periodo Hispánico

En nuestro país, el periodo Hispánico transcurrió entre 1499 y 1810. Comenzó cuando los españoles llegaron a las costas del Caribe, trayendo consigo grandes transformaciones para las comunidades indígenas. El periodo Hispánico en Colombia duró 311 años y en él se reconocen las etapas del Descubrimiento, la Conquista y la Colonia.



Los españoles tomaron territorios y sometieron

Descubrimiento y Conquista

El descubrimiento de nuestro territorio se inició en 1499 cuando los españoles exploraron las costas del Caribe. Desde este momento, los españoles empezaron a someter a las comunidades indígenas para establecerse en su territorio.

Con el Descubrimiento y la Conquista hubo una gran disminución de la población indígena por el maltrato al que fueron sometidos, las enfermedades que los españoles trajeron a América y por la desintegración de sus comunidades.

En 1510, los españoles fundaron Santa María la Antigua del Darién en la frontera entre Colombia y Panamá y desde allí organizaron expediciones para explorar y conquistar nuevos territorios.

En 1536 la expedición de Gonzalo Jiménez de Quesada atravesó la cordillera de los Andes y penetró a lo que hoy se conoce como Colombia, donde fundó Bogotá en 1538, en el territorio ocupado por la comunidad muisca.

Otros europeos exploraron el sur, el oriente y el occidente de nuestro territorio como Nicolás de Federmán y Sebastián de Belalcázar.

Durante la Conquista hubo un intenso proceso de mestizaje y los españoles impusieron su religión, su idioma y sus costumbres.

En esta etapa, el principal interés de los españoles consistió en tomar posesión de las tierras, del oro y la plata de las comunidades indígenas y de someterlas por la fuerza.

La Colonia

La Colonia en nuestro país se inició en 1550 con la creación de la Real Audiencia de Santa Fe. Su propósito era organizar el gobierno de los nuevos territorios de la Corona española, administrar los recursos económicos y organizar la sociedad y el trabajo de las comunidades indígenas y de los negros esclavos traídos del África.

Aunque el empleo de mano de obra esclava proveniente de África se inició en el periodo de la Conquista, durante la Colonia se intensificó dando lugar a importantes núcleos de población negra en varias regiones del país.

Durante la Colonia fue muy intenso el proceso de mestizaje entre indígenas, españoles y africanos, lo que explica la composición étnica del actual pueblo colombiano.

Final del periodo Hispánico

En 1792 la dinastía de los reyes Borbones franceses, que recién había llegado al poder en España, proclamó nuevas leyes conocidas como las reformas borbónicas, las cuales no fueron bien recibidas en América.

Los criollos o hijos de españoles nacidos en América, con el apoyo de algunos españoles y mestizos, se rebelaron contra el gobierno y buscaron la independencia de los Borbones.



La mayor parte de la sociedad colonial la conformaban mestizos, indígenas y esclavos negros.

El periodo de la Independencia

El periodo de la Independencia transcurrió aproximadamente entre 1810 y 1819 y fue el momento en el que los criollos, apoyados por los mestizos, principalmente, se rebelaron contra el gobierno de la Corona española y crearon su propio gobierno.

Causas de la Independencia

En las últimas décadas del siglo XVIII, ocurrieron cambios en Norteamérica, en Francia y en la Nueva Granada que motivaron los levantamientos de la población americana contra la Corona española. Entre estos cambios están:



En las guerras de independencia de la Nueva Granada, los criollos lideraron ejércitos conformados por mestizos y algunos indígenas y esclavos.

La independencia de Estados Unidos

En 1776 los Estados Unidos, que también eran una colonia de Inglaterra, proclamaron su independencia y crearon una nación libre, con un gobierno propio.

Los criollos tomaron como ejemplo a Estados Unidos y a Francia y decidieron buscar también su libertad.

La Revolución Francesa

En 1789 el pueblo francés se rebeló contra la autoridad de los reyes, los destituyó del gobierno y proclamó la igualdad y libertad del pueblo para elegir a sus gobernantes.

Los criollos siguieron este ejemplo y reclamaron el derecho a la libertad y la igualdad.

Las reformas borbónicas

Las reformas proclamadas por los reyes Borbones de España que excluían a los criollos de los cargos públicos, después de un largo periodo en el que estos habían dominado algunos espacios del poder político.

El aumento de los impuestos que pagaban españoles, criollos, mestizos e indígenas y la creación de otros nuevos.

Estas dos medidas causaron el descontento general de la población, que liderada por los criollos se rebeló contra el gobierno español y buscó la independencia.

Para comprender

1. ¿Cuántos años duró el periodo de la Independencia en Colombia?
2. Explica por qué los criollos decidieron independizarse de España.

Los primeros gobiernos autónomos, 1810 - 1814

El descontento por las medidas adoptadas por los Borbones, llevó a los criollos de las diferentes provincias, a buscar apoyo para declarar la independencia de la Nueva Granada.

El 14 de junio de 1810, Cartagena instauró un gobierno autónomo y el 11 de noviembre de 1811 se declaró independiente.

El 20 de julio de 1810 Santa Fe declaró una autonomía limitada, pero conservando su lealtad al rey de España; sin embargo, los sectores populares de la ciudad detuvieron, el 25 de julio, a los funcionarios españoles y al virrey.

Posteriormente, la junta de gobierno de Santa Fe convocó a otras provincias independientes para que se reunieran y acordaran la manera como deberían gobernar el nuevo país.

Federalismo y centralismo

A la junta convocada en Santa Fe asistieron representantes de las provincias independientes de Cartagena, Tunja, Socorro, Pamplona y Santa Fe de Antioquia y se buscó un acuerdo para adoptar el centralismo o el federalismo como forma de gobierno.

El centralismo fue el modelo defendido por el santafereño Antonio Nariño. Según Nariño, las ciudades que ya se habían declarado independientes debían unirse bajo la autoridad de Santa Fe.

Por otro lado, el federalismo fue el modelo defendido por el payanés Camilo Torres Tenorio. Según este modelo, las ciudades debían conservar un alto grado de autonomía frente a la capital, que era Santa Fe.

El desacuerdo entre las provincias sobre el modelo de gobierno que se debía seguir desencadenó un conflicto entre Santa Fe y las provincias federalistas. Este conflicto culminó en 1814, con la derrota de Nariño en Santa Fe por las fuerzas de Camilo Torres.

Mientras en la Nueva Granada, federalistas y centralistas se enfrentaban por la forma de gobierno que deberían adoptar para el país, en España se organizaban las fuerzas de reconquista que llegarían a Santa Marta en 1815.



Camilo Torres,
defensor del
federalismo.



Antonio Nariño,
defensor del
centralismo.

Para comprender

1. ¿Cuáles fueron las primeras provincias de nuestro país que se declararon independientes?
2. ¿Por qué se produjo el conflicto entre federalistas y centralistas?

La Reconquista española, 1815 - 1819

En julio de 1815 desembarcaron en Santa Marta las tropas españolas al mando de Pablo Morillo y sitiaron la ciudad de Cartagena en agosto del mismo año.

Al ver que los ejércitos realistas triunfaron en la zona norte de la Nueva Granada, otras provincias como Socorro y Santa Fe recibieron a las tropas españolas como triunfadoras. Sin embargo, el ejército patriota, tras cuatro años de enfrentamientos, logró derrotar a los ejércitos realistas.

La última fase de la Independencia

Durante la Reconquista española, el venezolano Simón Bolívar organizó las tropas patriotas y derrotó a los ejércitos realistas el 7 de agosto de 1819 en la Batalla de Boyacá.

Tras la derrota, las autoridades españolas huyeron de Santa Fe y poco a poco los gobiernos españoles locales fueron derrocados en gran parte de los territorios de la Nueva Granada. En 1821 se celebró en Cúcuta un congreso en el que se creó la Gran Colombia, formada por los territorios de Venezuela, Colombia y Ecuador.

La Gran Colombia sólo duró hasta 1830, pues se presentaron muchos conflictos entre los líderes políticos

de las provincias, las cuales tomaron la decisión de separarse para formar naciones independientes.

Al disolverse la Gran Colombia, nuestro país se organizó como un Estado independiente bajo el nombre de la Nueva Granada.

